

Se le remiten nuevos documentos a don Alfredo González

Resultaron insuficientes los que portaba en sus maletines el señor Delegado del Gobierno de Costa Rica en Washington, para el litigio pendiente entre el Gobierno inglés y el de esta República.

Por cable pidió el ex presidente González Flores nueva documentación, y para el cumplimiento del de

su orden, se han sacado con la mayor actividad posible nuevas copias de leyes derogadas, decretos y otros documentos de importancia relacionados con la administración Tinoco.

Con todo este bagaje de comprobantes don Alfredo piensa ganar la partida.

El empresario Di George se encuentra en Jamaica

Por carta recibida en esta capital sabemos que el señor Di George, concesionario de tierras bananeras en la región del Atlántico, se encuentra en Jamaica estudiando un sistema moderno de plantación del banano.

Lo acompaña el señor don Roge-

Debiera colonizarse por familias costarricenses la región de San Bernardo. Los indígenas se retiraron a Sipurio

En virtud de una declaración hecha por el señor diputado don Francisco Montero Barrantes sobre el abandono en que se encuentran los indios residentes en la Colonia de San Bernardo, el Gobierno de la República ordenó practicar un minucioso informe del cual pudimos obtener los siguientes datos.

La Colonia de San Bernardo fue creada por una ley durante la administración de don Bernardo Soto, no habiéndose localizado desde esa época, su situación y linderos.

En la administración González Flores se envió un ingeniero para hacer la respectiva demarcación de toda la Colonia, pero este trabajo no pudo realizarse, por cuanto la United Fruit Co. tenía inscritos y titulados esos terrenos en el Registro, en los que sembraron bananos y tendieron vías ferroviarias, de cuyo asunto hubo de ocuparse el Congreso, sin que hasta la fecha hayan resuelto nada los señores a quilonos se les comisionó para decir la última palabra en este importante asunto.

En Sipurio no existen ya indios, pues todas las tribus fueron abandonando sus chozas y sembrados,

lito Gutiérrez Rossa. A mediados del mes de marzo próximo efectuarán viaje hacia Costa Rica para emprender con actividad las siembras del banano en la región que les ha sido concedida. Los informes recibidos no pueden ser más satisfactorios.

retirándose a los Altos de Larí y San José de Cabécar y otros lugares, en donde no se conocen ni la malaria ni otras enfermedades propias de las costas.

Las autoridades costarricenses guardan toda clase de consideraciones a esta raza, que supo encontrar apoyo y protección en el señor don Alfonso Gabb Agente Principal de Policía, quien les proporciona medios fáciles de subsistencia.

Con los informes oficiales que el Gobierno acaba de obtener, es probable que se tomen medidas extremas para evitar el ilegal acaparamiento de estas tierras fértiles y ricas decretando, por medio de una ley, indenuciable toda la región del hermoso valle, en el cual puede y debiera establecerse una Colonia Agrícola.

Esta noche en el Teatro Variedades

Se dará una soberbia función que forzosamente ha de ser del agrado del público.

Se proyectarán: la interesante comedia *En el país del oro* que a muy bello argumento y escenas bien desarrolladas junta vistas preciosas y admirable interpretación y

Chaplin vagabundo sentimental y chistosísima comedia en la que el inimitable actor se muestra en toda la brillantez de su comicidad y gran talento.

Cargos infundados de nuestro queridísimo colega "La Tribuna", mortificando a la colonia siria

Nuestro muy querido colega "La Tribuna" que según dicen no es muy afectuosa con los extranjeros, sobre todo con los de la misma raza: españoles, nicaragüenses, etc., ha creído conveniente manifestar en una de sus gacetas inocentes y bien intencionadas, que este diario ataca a la colonia siria, muy honorable por cierto, residente en esta capital.

Mala táctica la del colega, pues todos sabemos quiénes son los enemigos, los irreconciliables enemigos, los enemigos a todo trance del elemento extranjero que en esta casa tanto apreciamos.

Busquen otro como dice el lic. Alvarez Melgar.

Casi todas las banderas que flamean en edificios públicos dan tristeza por lo viejas y arruinadas

Muchas veces nos hemos ocupado del feo aspecto que presentan los pabellones que flamean en casi todos los edificios públicos, pues ni tienen las dimensiones ni los colores de ley. Son numerosas las banderas que se exhiben en un estado desastroso, rotas, sucias y desteñidas.

El Ministro de Seguridad Pública no se ha interesado por corregir esta dificultad que le da muy mala impresión a los extranjeros que nos visitan. Es ridículo alegar economías en este caso, pues una docena de pabellones no cuesta un capital. La bandera de cualquier Legación está en mejor estado que la de la Comandancia de Pieza.

En la Secretaría de Hacienda no hay bandera y la del Cuartel "Bella Vista", por dignidad y por patriotismo debe mandarse al Museo, tal es su estado.

Cruz Roja Costarricense Brigada Sanitaria Urbana

Urbana

Número 50

Orden del Cuerpo para el día 21 de Febrero de 1923 — Servicio acostumbrado — Habiéndome hecho cargo del mando de la Brigada Sanitaria Urbana y debiéndose proceder a la mayor brevedad posible a su reorganización, esta Comandancia en vista de las facultades que la asisten, CITA a todo el personal que haya pertenecido a dicha Brigada, desde la organización hasta la fecha, para que se presente a esta Central a las siete p. m. del viernes 23 del corriente. — Comuníquese — Francisco Meléndez Z. Jefe de la Brigada — A. Trullas O. Secretario ad hoc.

Desgraciado suceso

Raul Badilla, un mecánico del quebrador de piedra municipal, sufrió ayer un grave accidente habiendo necesidad de trasladarlo al hospital.

Posiblemente Badilla pierda dos dedos de la mano derecha; el caso fue puramente casual.

CHALECO PERDIDO

Suplico a C. F. M. devolverlo. En estas oficinas se dará razón.

Don Alejandro Alvarado Quirós Delegado a Santiago de Chile

Anoche supimos de fuente autorizada que el Sr. Julio Acosta García llamó a su ex Ministro de Relaciones Exteriores, don Alejandro Alvarado Quirós, para ofrecerle la Representación de Costa Rica en el Congreso Panamericano de Santiago.

El Sr. Alvarado Quirós aceptó el

nombramiento y saldrá rumbo al Sur en los primeros días de la semana entrante.

Don Juan Dávila será su secretario, y el joven Alvaro Bonilla servirá de agregado según nos dicen.

La proposición la hicieron entre don Julio y don Miguel.

La escuadra americana en la bahía de Puntarenas

Ayer salieron el crucero y los submarinos

En Puntarenas, la sociedad y los veraneantes han tenido un espectáculo muy atractivo desde la llegada del crucero "Bushnel" y varios submarinos de la gran escuadra norteamer-

cana. Los hidroaviones han volado sobre la ciudad haciendo ejercicios notables.

Algunas personas se acercaron a los cruceros y refieren que son interesantísimos. Ningún moreno bajó a tierra.

Ayer a las 12.30 horas elevaron anclas.

Sensible fallecimiento del niño Miguel Robles Oreamuno

Ayer por la noche fuimos hondamente sorprendidos al recibir la infausta noticia de haber fallecido a las 7 y 30 p. m. el simpático niño Miguel Robles Oreamuno, quien contaba apenas ocho años de edad. Ya hacía una semana que se encontraba gravemente enfermo, y aunque fueron grandes los esfuerzos de los médicos para devolverle la salud, la providencia quiso lo contrario y dejó el niño de sufrimiento a sus padres que lloran inconsolables la pérdida de su único hijo. «El Diario del Comercio» al dar tan sensible noticia, expresa su testimonio de pesar a don Miguel Robles y doña Clemencia Oreamuno de Robles, a sus abuelos don Nicolás Oreamuno y señora y demás familia doliente.

Conferencia en la Escuela Metodista

Hemos tenido el gusto de recibir la siguiente esquicia que agradecemos:

Muy señor mío: Teniendo en alta estima lo avanzado de sus ideas y el espíritu liberal con que juzga Ud. la labor que está desempeñando en todo el mundo la Misión Metodista Episcopal, estando ésta para celebrar su Conferencia Anual bajo la Presidencia de los señores Obispos Thirkield y Oldham y la asistencia de los Misioneros que trabajan en nuestro país y en el de Panamá, tenemos el alto honor de invitar a Ud. y a su estimable familia a la Reunión de Recepción que bajo un programa sencillo y

Circular del Centro "Carmen Lira"

San Ramón Febrero 15 de 1923.

Señor Vicente Sáenz.

San José

Por qué hace años venimos observando que de la Biblioteca Pública de esta localidad no obtienen casi ningún provecho los ciudadanos nos sentimos impulsados por el anhelo de fundar una nueva biblioteca, con el fin de darle una nueva orientación que la convierta en verdadero centro de actividad intelectual despertando, esencialmente entre las mujeres el buen gusto por la lectura, y el propósito de adquirir el hábito de unirse no solo para la diversión sino para ensanchar sus conocimientos. Confiamos en la comprensión que Ud. tendrá de nuestro empeño, y le rogamos tenga la bondad de obsequiarnos con un libro. De Ud. attas S.S.

CORINA RODRÍGUEZ ANA LIA ESTRADA ABIGAIL CARMONA V.

BERTALIA RODRÍGUEZ

de manera social tendrá lugar el jueves, 22 de los corrientes a las 20 horas.

No dudando que aceptará usted esta invitación, nos es honroso anticiparle nuestras gracias más expresivas y ofrecernos incondicionalmente a sus órdenes.

La Comisión: James A. Brownlee, Eduardo Zspata, Louis M. Fiske.

San José, C. R., Febrero 21 de 1923.

Miguel Robles Oreamuno ha fallecido

Sus padres Miguel Angel Robles y Amalia Oreamuno de Robles, sus abuelos Nicolás Oreamuno, Adelia de Oreamuno y María Troyo viuda de Robles, sus tíos y demás familiares, lo participan a sus amistades con profundo pesar y les ruegan asistir a los oficios religiosos que se celebrarán en la Iglesia del Carmen a las 9.30 de hoy y luego acompañar los restos al Cementerio General.

San José, febrero 22 de 1923

Alfredito Mora Morúa

ha muerto

Sus afligidos padres Carlos Mora Aguilar y Teresa de Mora, sus hermanos Margarita, Carlos Luis y Tomás, sus abuelos José E. Mora Villasanta y Elena Mora v. de Morúa, sus tíos Ricardo Mora A. y Silvia de Mora, y demás familia, tienen la pena de participar a sus amistades y les ruegan asistir a la conducción del cadáver, a las 4 p. m. de hoy, de la Estación del Atlántico a la Iglesia de La Soledad y luego al Cementerio General, por lo que les guardarán eterna gratitud.

San José, febrero 22 de 1923.



Franquicia postal

para la correspondencia diplomática y consular

La Dirección General de Correos, de conformidad con lo que preceptúa el artículo 6 en sus incisos 1 y 2 de la convención postal Pan Americana de Buenos Aires, ley ratificada por los respectivos países signatarios dispuso conceder franquicia postal a la correspondencia de los cuerpos Diplomático y Consular de los Estados Unidos de Norte América, México, Argentina, Brasil, República Dominicana, El Salvador, Ecuador, Guatemala y Uruguay. Esta franquicia se otorgó a la correspondencia de las Legaciones y consulados de los países mencionados tanto en el servicio interior como en las relaciones con las naciones que representan.

Lo que cuesta el derecho de matrícula en la escuela de Farmacia

Julio Acosta García
Presidente Constitucional de la República de Costa Rica.

De conformidad con lo que dispone el artículo 18 del decreto N.º 1 de 18 de octubre de 1902, y en vista de las razones que expone la Junta Directiva del Colegio de Farmacéuticos y de lo acordado por la misma en el artículo VI del acta levantada en la sesión del 26 de enero último.

Decreta:

Artículo 1.º.—Apruébase la tarifa para el cobro de las rentas a que se refieren los incisos 1.º, 2.º y 3.º del artículo 17 del Reglamento del Colegio de Farmacéuticos, en la forma que sigue:

Derechos de Matrícula:

- Primer Año..... ₡ 50.00
- Segundo Año..... 100.00
- Tercer Año..... 150.00
- Cuarto Año..... 200.00

Los expresados derechos se pagarán: la mitad al verificarse la inscripción del alumno respectivo, antes de la apertura de la Escuela, el mes de marzo de cada año, y la otra mitad durante los primeros quince días del mes de junio siguiente.

Derechos de examen de Grado y de Extensión de Título

Pagará cada alumno anticipadamente ₡ 200.00.

Derechos de incorporación de farmacéuticos provenientes de escuelas, colegios o universidades extranjeras

Por examen de incorporación pagará el candidato, anticipadamente, la suma de ₡300.00

Artículo 2.º.—Esta tarifa comenzará a regir a partir de esta fecha y queda incorporada al Reglamento del Colegio de Farmacéuticos aprobado por la disposición arriba citada.

Dado en la Casa Presidencial, San José, a diez y siete de febrero de mil novecientos veintitrés.

JULIO ACOSTA

El Secretario de Educación,
M. OBREGÓN L.

EL 90 POR CIENTO DE ADULTOS PADEZEN DE PIORREA

Para pertenecer al otro 10 por ciento y tener los dientes buenos, sanos y fuertes, útese diariamente el **ANTIBYXIO** para limpiar los dientes y protegerlos contra infecciones de la cavidad bucal.

En las Farmacias

Recomiendo al público usar esta pasta para conservar los dientes contra la PIORREA. Su mérito lo he notado prácticamente en mi clientela.

Dr. M. FISCHER
DENTISTA AMERICANO

Enfrente al Correo, San José, C. R.
Depósito permanente
Pida muestras y precios
TELÉFONO 683 — APARTADO 434

Se quejan del mal servicio de telégrafos

Conversando ayer con un amigo nuestro, nos decía: "No sé lo que pasa en el Telégrafo; el sábado dejé un telegrama en la oficina, y al día siguiente me enteré que no había llegado a su destino; igual cosa supe después le ocurrió a dos caballeros de esta capital que ruyieron que hacer el viaje a su finca alquilando bestias en Cartago. Hoy al llegar me dicen de otro telegrama puesto al lugar en donde me encontraba, desde las 9 a. m., y al salir, 2 p. m. aún no lo había recibido."

Las líneas bien pueden interrumpirse sin culpa de los empleados, pero lo que no me explico es por qué no avisan aquí en la Central, para arreglárselas uno como mejor convenga."

Trasladamos la queja a quien corresponde,

BUZON

DEL "DIARIO DEL COMERCIO"

Se suplica a nuestros Agentes la pronta liquidación de sus saldos en el resto de este mes y se les recuerda que sus liquidaciones deben efectuarse invariablemente antes del día 15

Se ruega a las personas que enseguida enunciamos pasar por esta Administración a arreglar un asunto que les interesa.

FELIX ALPIZAR. — Colonia Carmona.

SARAH HENRIQUEZ.—Ciudad.
CARLOS ESCALANTE—Gualupe.

VICTOR M. ROJAS y Hno. (Contratistas).—Ciudad.

VICTOR M. VALVERDE.—V. Blanca.

RAFAEL LEPIZ.—Heredia.

En esta Sección seguiremos publicando los nombres de los Agentes y anunciante morosos.

Para Manos y Labios cuarteados
MENTHOLATUM
En uso en todo el mundo

CLUB

DE

MAQUINAS DE ESCRIBIR

Los que abajo firmamos, **CERTIFICAMOS:**

Que a las 10 a. m. de hoy domingo 18 de Febrero de 1923, hicimos **NOSOTROS MISMOS** el 24.º sorteo del Club de Máquinas de Escribir de J. F. Forero y Co., con la mayor escrupulosidad, saliendo favorecido el No. **44**.

Gonzalo Rodríguez O., Amado Chaves Monge y Amado Rodríguez.

San José, Febrero 21 de 1923.

NOTA.—El poseedor de este número puede pasar por nuestra oficina a recoger su máquina.—J. F. FORERO & Co.

CASINO ESPAÑOL

Se convoca nuevamente a los socios de este Centro para la asamblea general que tendrá lugar en los salones de este mismo Centro, a las dos de la tarde del día veinticinco del corriente mes, para el nombramiento de la nueva Directiva que ha de regir en el presente año de 1923. Se suplica a los socios la asistencia.

El Secretario.

PEDIR
en todos los Cafés
un cuarto VICHY CÉLESTINS
un cuarto VICHY HOPITAL
Manantiales del Estado Francés.

Semilla de algodón, especial para vacas lecheras, alfalfa en rama y molida, maíz quebrado y maíz de guinea, afrecho de trigo, avena, cebada, etc., todo se encuentra a precios especiales en el **ALMACEN DE TOMAS FERNANDEZ F.**
Teléfono No. 198 - Apartado No. 614

Las crónicas de sport de Boricua

Hace días que nuestro cronista deportivo de Base Ball "Boricua", no envía para su inserción los resultados de los matches, que se han seguido efectuando en la Plaza González Viquez.

El motivo es muy justificado. Su distinguida esposa sufre cruel dolencia hace días, habiendo sido sometida a una seria operación quirúrgica en la clínica del reputado Doctor don Mariano Figueres.

Tan pronto entre en un período de mejoría, seguirá nuestro inteligente "Boricua" enviando sus amenas crónicas que con tanto gusto leen nuestros lectores.

Novedades! Novedades!

CUCHILLOS para cocina, carnicero, zapatero y cacería, para podar café y cacao.

TIJERAS para sastrer, peluquero, modista, costurera; curvas y rectas para uñas y para bordar y podar.

NAVAJAS inglesas y alemanas de las mejores fabricas.

CORTAPLUMAS de todos tamaños, gustos y precios, elaborados con el famoso acero **STAINLESS**, la última novedad en el ramo.

CUBIERTOS finos de Alpaca Krupp y cuchillos para mesa de acero fino y de acero inoxidable **Stainless**, cubiertos de viaje y trinchantes.

PIEDRAS de asentar y afilear, asentadores de cuero, **MAQUINAS** para cortar el pelo y **BROCHAS** para la barba.

ESTUCHES con herramientas para fincas y automovilistas.

APARATOS de afeitar, cortadores de uñas encarnadas de los pies y manos; **HOCES** para cortar arroz. **GAMUZAS** legítimas importadas de los Alpes italianos y una infinidad de objetos de verdadera novedad.

IMPORTADAS DIRECTAMENTE DE SOLINGEN Y SHEFFIELD

Cada artículo lleva la marca de garantía. Precios sin competencia.

CUCHILLERIA
DE OSVALDO SALVADOR & Co.
Calle Central.

VERME-OL

MATA LAS LOMBRICES
Saba o VERBA BUENA
BOTICA ORIENTAL

Luis Vanni & Co.

Nuevo local:
frente a la Botica El Cometa

Hierro inglés, Alambre de púas, Grampas, Papel de envolver, Salmón, Sardinias, Bacalao, Sacos de Yute, Vinos tintos y Géneros. También ofrecemos medias y calcetines de todo estilo. Ordenes: TELÉF. 788 - APDO. 999. - San José.



EL DOLOR

Cuando nos vemos atormentados por el desconsuelo, por la tristeza, por los sinsabores, vemos en nuestro derredor todo gris; de un gris tedioso y obscuro que nos recuerda la tormenta.

Si la rosa no tuviera espinas, no sería por eso más bella; si la vida no tuviera dolores, le faltaría uno de sus mejores atractivos. Los dolores son bellas cardos que adornan nuestra existencia y sin ellos, nunca podría ser hermosa.

Nuestra vida necesita de este adorno, de ese bello cardo que se llama el dolor y que es un complemento de ella.

¡Cuántas veces nos sentimos más grandes cuando acabamos de pasar por un sufrimiento que ha hecho triste nuestra vida! ¡Cuántas veces queda en nuestra alma una fibra sensible y dulce que nos recuerda el dolor pasado!

¡Sigue, caminante, hasta el final de tu sendero! Si es largo y escabroso, si

está lleno de dolores, piensa que el Padre te los manda para que puedas acercarte más a El; que esos dolores son flores que perfuman tu senda que hacen más sensible tu corazón, porque sin ellos nunca podrías ser grande y porque nunca podrías comprender cuanto te quiere Dios.

Dice Amado Nervo: "Dios no es sino dación perpetua".—Pues bien, acepta tú esos dolores que El te manda, porque son pedazos de su alma, porque en ellos te manda su amor. Recíbelos, tú, para que con ellos adornes tu vida, y haz con esas flores un ramo y ofréceselas a tu corazón.

Entre tanto, piensa que te vas acercando a tu Padre y que ya tienes bastante terreno ganado para llegar hasta El y que tus dolores, flores divinas, perfumen para siempre, el jardín de tu existencia.

M. DE LUZ.

Para el lavado de la cabellera empléese el aceite de coco

Si quiere Ud. conservar su cabellera en buen estado, fíjese con qué la lava. La mayoría de los jabones y shampús preparados contienen demasiado álcali.

Estos muy dañinos pues deseca el cuero cabelludo, haciendo el cabello quebradizo. Puro aceite de coco Mulsified, el cual es puro e inofensivo, es mucho mejor que el jabón más costoso o cualquier otra cosa que pueda Ud. usar para el shampú. No perjudica el cabello en absoluto.

Póngase en una tasa con un poco de agua tibia, unas dos o tres cucharaditas de Mulsified. Mójeselo sencillamente el cabello y frótlelo con éste. Con una o dos cucharaditas se obtiene una espuma rica y abundante que limpia perfectamente tanto el cabello como el cuero cabelludo. La espuma se enjuaga fácilmente y quita hasta la última partícula de polvo y caspa. El cabello se seca rápida y uniformemente haciéndose fino, sedoso y lustroso.

El aceite de coco Mulsified puede obtenerse fácilmente en cualquier botica, droguería, perfumería o peluquería. Es muy económico, pues bastan unas cuantas onzas para toda una familia durante meses. Cuidese de las imitaciones. Exíjase que sea Mulsified fabricado por Watkins.



ETHEL CLAYTON
Favorita del Cine

8

La Nueva España en el colosal estreno de esta noche en el Teatro América



En función de homenaje a la Madre Patria a la que asistirá el señor Presidente de la República.

Es una soberbia obra demostrativa del actual grado de civilización y progreso de España.

Figura que el espectador visita sus grandes ciudades, sus grandes esta

dimientos industriales, agrícolas y comerciales y asiste a una gran revista militar y a una gran corrida de toros por los diestros Chicuelo y Granero.

Se ejecutarán piezas de música española.

Gran Ocasión!!

Nuevamente se ha abierto la antigua

Joyería de Collado y Rojas

Su nuevo propietario ofrece al público las existencias en el mismo local, contiguo al Banco Mercantil, a precios increíblemente bajos sin tener en cuenta la situación del cambio.

Para señoras:

Anillos, Pendantif, Pulseras, Hebillas, Ganchos Finos, Pulseras, Relicarios Vanidosas, Rosarios, Medallas, Prendedores, Argollas, Pasadores, Broches, Carreiles de plata y de cuero, etc. etc.

Para caballeros:

Alfileres para corbata, Anillos, Cadenas, Leopoldinas, Bastones, Cuchillas, Pitilleras, Hebillas, Carteras, Revólveres, Manguernillas, Pasadores cuello, etc. etc.

Esta es la oportunidad de conseguir, por poco dinero, además de los artículos expresados, otros muchos para regalo y de utilidad.

Jarrones, Lámparas, Jardineras, Fruteros, Mantequilleras, Convoyes, Juegos de Cubiertos, Trinchantes, Cristalería Cincelada, etc. etc.

VENANCIO MARTINEZ

Junto al Banco Mercantil, frente a los Sres. Sasso y Pirie Sucs.

La convención de desarme de Centro America

En la sesión plenaria final celebrada ayer en la conferencia centroamericana se aprobó una convención en que los cinco gobiernos convienen en limitar el número de sus soldados y oficiales en sus respectivos ejércitos y guardias nacionales en la siguiente forma:

| | |
|-------------------|-------|
| Guatemala | 5,200 |
| El Salvador | 4,200 |
| Honduras | 2,500 |
| Nicaragua | 2,500 |
| Costa Rica | 2,000 |

La convención anterior continuará en vigor por espacio de cinco años. Comprométense también los cinco países a establecer una guardia nacional de acuerdo con los métodos modernos y con este objeto considerarán el empleo de oficiales extranjeros como instructores.

BULTOS PARA ESCUELA RECIBIO
Miguel A. Murillo
Frente al Banco Internacional

Los diarios de antaño

Cuando no existían los diarios, las noticias se transmitían de boca en boca, cosa que no favorecía mucho que digamos, a la rapidez de su difusión.

Los primeros diarios tenían la forma de cartas, y el más antiguo de que se tiene noticias es el "Acta diurna", que se publicaba en Roma allá por el año 961 antes de la era cristiana. La última publicación noticiosa hecha en esta forma vio la luz pública en los Estados Unidos, en 1764. Tenía por título "Boston News Letter" y de ella se conservan varios ejemplares en el museo de la Sociedad Histórica de Boston.

El primer diario escrito con carácter de imprenta se tituló "Gazette" y apareció en Baviera.

TEATRO MODERNO

JUEVES 22 DE FEBRERO 1923

A las 7 p. m.—Episodios 7, 8 y 9 de la grandiosa serie:

Con Stanley en Africa

GRAN JUEVES DE MODA! A las 8.30: ESTRENO de

Una Reina de Incógnito y El Vagabundo

Charles Chaplin

Gran Orquesta Repetto con Jazz Band

COLORO-ANEMIA

100% de HIERRO INALTERABLE

PILDORAS

y JARABE

BLANCARD

ESCRÓFULAS, DEBILIDADES
COLORES PÁLIDOS
LINFATISMO, RAQUITISMO

BLANCARD, 64, Rue de La Rochefoucauld
PARIS

APROBACIÓN DE LA ACADEMIA DE MEDICINA DE PARIS

Cuadronal. Único remedio alemán para curar en pocos días el reumatismo más agudo. Personas con más de ocho años de estar tullidas han sido curadas en pocos días. Un frasco con 20 tabletas vale \$ 2.00.

Belosin. Un preparado alemán para quitar el dolor de cabeza, sin que ataque el corazón. Un frasco con 20 tabletas vale \$ 1.50.

Perfumes de todas clases, finísimos. El nuevo sistema de perfumarse con las esencias más finas del mundo que no manchan la ropa, no contienen grasas ni alcohol. Un frasco para perfumarse todos los días durante un año vale \$ 2.00.

Remedio Alemán para quemaduras del sol el tubo que sirve para mucho tiempo vale \$ 2.00.

Remedio Alemán para picaduras de zancudos y mosquitos. Un tubo que sirve para mucho tiempo, vale \$ 2.00.

Pídanse todos estos artículos en las boticas o si no al único importador: E. RUNNEBAUM.—CARTAGO.

Club de Muebles

Se obsequiará un juego de muebles al socio que salga favorecido. El juego puede ser de sala, dormitorio, comedor, oficina o el que Ud. tenga a bien elegir.

El socio favorecido dejará de pagar su cuota y se le entregarán los muebles. - Los muebles se garantizan y serán de caoba las partes exteriores y un trabajo fino. - Si Ud. quiere puede dar la idea o elegir del catálogo el juego que tenga a bien y si tiene más valor pagará la diferencia.

A las 25 amortizaciones el socio puede retirar el 50 por ciento de su valor.

Club de \$ 2.75 la amortización, muebles por valor de \$ 112.50

Club de \$ 5.50 la amortización, muebles por valor de \$ 225.00

Club de \$ 11.00 por quincena, muebles por valor de \$ 450.00

Club de \$ 22.00 por mes, muebles por valor de \$ 900.00

El socio puede traspasar su derecho, previo aviso a

M CAMPOS Y HNOS.

Para trabajos tipográficos, la MINERVA

SECCION DEPORTIVA A CARGO DE VIVIP

Campeonato periodístico de peso completo

Ya van por el quinto round "La Tribuna" y el "Diario de Costa Rica"

Alvarez Melgar y Alsina se sacuden

Terminada la temporada de Pepe Mora que tan gratos recuerdos dejó en el ánimo de los espectadores, el empresario Aquiles Acosta nos brinda ahora nueva oportunidad de placer y entretenimiento. Ayer con el torero y hoy con la dúplex, hemos tenido y seguiremos teniendo verdaderos ratos de solaz y de alegría.

Aquiles, en competencia con el Sr. de la Paz y con Manolo Rodó, ha puesto en el redondel del gran campeonato de boxeo, peso completo, a "La Tribuna" y al "Diario de Costa Rica", quienes ya van por el quinto round.

Los primeros golpes

El "Diario de Costa Rica" dijo a su amado colega "La Tribuna": Sacáis la dúplex de la Imprenta Nacional para salvaros del naufragio, porque un ex funcionario público os fió en muchos miles de colonos, y el Gobierno quiere garantizar a ese caballero.

Segundo round

"La Tribuna" contestó a su no menos querido colega: No peleo con vos, Montalbán, porque sos nica y no te doy beligerancia. Salga el otro extranjero Alvarez Melgar, efectivo director de la hoja en que aparecés como tal, y aclare eso de la fianza que es una gran calumnia. De lo contrario iremos al campo del honor en donde cruzaremos nuestros fierros, con intención de que se claven hasta el pomo.

Tercer round

Nosotros somos nosotros—exclama irritado Montalbán—y que

no me salgan con lo de pinolero porque tomaré beligerancia, quieran o no quieran ustedes los de "La Tribuna". Nosotros somos nosotros, ¡qué caray! y no nos llamamos Alvarez Melgar, sino Paco Núñez, Guillermo Tristán etc., más ticos que don Ramón Zelaya.

A su vez, don Mariano dice: Yo no dirijo el "Diario de Costa Rica". Lo que vosotros señaláis es falso en el fondo y altanero en la forma ¿Por qué me ofendéis? ¿No puedo ejercer la profesión de abogado en Costa Rica? ¿Por cuáles razones osáis llevarme al ring? ¡Oh, señores míos, lamento no poder seguirlos! ¡Buscad otro con más manteca!

Cuarto round

"La Tribuna", después de un breve descanso y de unas cuantas fricciones, se arregla los guantes. No queriendo dar beligerancia a Montalbán, acepta el consejo de don Mariano que no desea subir a la cancha. "¡Venga entonces don Avelino Alsina, aunque no tenga más manteca que Alvarez Melgar!"

Usted está bravo, don Avelino, porque le birlamos la dúplex. ¿La quería lista y aceitada, con motor y con reostato, con rodillos y toda la bullaranga por una suma que cierta empresa periodística le debe? ¡Qué gracioso! Y ahora se enoja y llama inmoral una operación lícita, de arrendamiento sólo por un año de acuerdo con Aquiles, porque se trata de "La Tribuna" y no del "Diario de Costa Rica". Se la negó el Gobierno que no tiene por qué pagar cuentas ajenas. ¿Entiende? ¿Se da por vencido, gran

paisano de los Alvarez y de todos los españoles?

Quinto round

Don Avelino: Escuchad, caballeros. Mis talleres son una cosa y mis clientes son otra. Nada tengo que ver con vosotros, y el "Diario de Costa Rica" se edita en esta imprenta como podría editarse un folletín sobre las excelencias del boxeo.

Sois unos granujas. Habéis dicho una cosa falsa de toda falsedad, porque nunca he hecho propuesta de ningún género a ningún Gobierno. Siempre he vivido consagrado con todo fervor a mi trabajo y para nada necesito de granjerías. ¿Entendéis? Para nada necesito de granjerías. Me basta con los bajos precios que cobro a los publicistas que a mí se acercan. Os desmiento porque faltáis a la verdad por los cuatro puntos cardinales: Norte, Sur, Este y Oeste, salvo error u omisión.

(Continuará)

NOTA.—Procuraremos tener al tanto a nuestros lectores del curso que vaya siguiendo este campeonato monumental, nunca visto en Costa Rica. Se anuncian los nuevos rounds como de primo cartelillo. Según parece, hasta don Julio tendrá que ver en la danza. Le pensamos escribir una carta preguntándole si cierto periodista le pidió o no le pidió la dúplex y los linotipos de "El Imparcial", hace bastante tiempo. Y con la contestación juliana anularán al periodista ese, que hoy se escandaliza por el arrendamiento.

Habiendo cartas de por medio, no es posible que dicho amigo se atreva a desmentir categóricamente a nadie, como ha hecho el Sr. Alsina.

Desearnos con verdadero entusiasmo esas publicaciones, y ojalá don Julio no rehuya dar respuesta a la epístola anunciada. Para más señas, se trata del propio Director del DIARIO DEL COMERCIO como quien dice nada. ¡Qué susto!



Un inventor entre nosotros

El culto empresario dinamarqués, don Oage Jack Qürzen, quien hace pocos días legó a Costa Rica, tuvo ayer la gentileza de visitarnos, o cual le agradecemos mucho.

E señor Qürzen recorre la América



dando a conocer un famoso invento suyo que ha tenido la más calurosa acogida en todas partes; es un procedimiento químico para afilar las limas, brocas, cuchillos etc., dejándolos como nuevos. Este procedimiento es sumamente barato y ha sido patentizado en varios países.

El infatigable inventor se hospeda en el Hotel Imperial y permanecerá sólo dos días entre nosotros.

Lo saludamos cordialmente.

Del exterior

—Próximamente llegarán a Cartago a pasar una corta temporada, procedentes de Panamá las apreciables señoritas Sierra, miembros distinguidos de la culta sociedad chilena. Anticipadamente las saludamos.

—Para la misma ciudad viene de Panamá en via de paseo el niño Gabriel Sosa, hijo de los estimables esposos Sosa López. Lo saludamos.

Viajeros

Vino de Limón el Dr. don Miguel Velázquez.

—Partieron para Curridabat don Gregorio Gómez, su señora esposa y sus encantadoras hijas Rosalía y Margarita.

—Don Max Chaves vino de Puntarenas.

—Regresaron de Puntarenas el Licdo. don Luis Anderson y familia, don Rafael Yglesias y familia, don Guillermo Herrera y familia, don A. Bresciani y familia.

—Partió para ese puerto la señorita Deibilia Montagné.

—De Limón vino don Roberto Alfaro, señora y familia.

El comercio se queja de la escasez de billetes de uno y dos colonos

La escasez de billetes de uno y dos colonos se hace sentir en todo el comercio, que pasa por ello feo y molestias.

Hace varios meses que en los bancos los cajeros tenían mucho trabajo con el exceso de esos billetes, pero actualmente son muy escasos.

Esto mismo sucede con los billetes de 50 y 25 céntimos pero en mayor proporción. Ya cuesta mucho ver el escudo de armas a esos billetes.

Tren a Limón

Aviso al público que el 9 de marzo próximo correrá un tren de paseo a Limón que saldrá de Alajuela a las 9 de la mañana y regresará de Limón el 11 a las 12 del día.

El precio de ida y vuelta será de ₡ 7.00 en primera y ₡ 6.00 en segunda. Este tren no se corre por negocio, sino por sport.

JOSÉ ZAMORA BOLAÑOS

—De Curridabat regresó la señorita armen González Lahmann.

—De Ajuela llegó don Adán Saborio.

—Para Limón salió después de una corta temporada en esta capital, el Superintendente de la United Fruit Co. Mr. Samuel Kress.

—De Cartago salió para Línea Vieja el Ingo. don Ricardo Fernández Peraita.

—Del mismo lugar regresaron los estimables señoritas Juanita Guardia y Carmen Jiménez G.

—Después de pasar una temporada en el puerto del Atlántico se encuentra de nuevo en este, don Ricardo Mora, su señora y familia.

—Regresó de Turrialba don Mariano Guardia.

—Para la Cañada partió la culta señorita Ermida Gallegos.

—Salió para Limón el doctor don Edgar Montealegre, su señora y familia.

—Del mismo lugar regresaron Mr. Fischel, su señora y familia.

Hoy sale para Bocas del Toro el joven don Carlos Broutin, en busca de mejor ambiente.

Don Carlos pertenece a una estimable familia de la Colonia francesa residente en Costa Rica, y es una persona recomendable. Buen viaje.

Vino del campo la señorita María Elena Scribe.

—Don Rafael Yglesias h., regresó del campo.

—Hoy sale para Guápiles don Enrique de Mézerville.

—Don Carlos Fernández vino de Tres Ríos.

—Don Ramón Ulloa de Ajuela.

—Regresó de Puntarenas la Srta. Hermida Salas.

—De ese mismo lugar la familia Fischel.

—Vino de Heredia el Lic. don Efraim Sáenz.

—La señorita María Mora regresó de Limón.

—Doña Pepa de Echandi llegó de Juan Vías.

—De Turrialba vino don George Zürcher.

Enfermos

Mucho nos ha alegrado saber que continúa mejor de su dolencia el precioso nene de doña Clemencia Yglesias de Watson. Ojalá restablezca pronto.

—Desde hace varios días guarda cama doña Rosalía G. de Mézerville. Deseamos que mejore pronto.

—Nos alegramos de saber que continúa mejor de su enfermedad doña Julia de Figuer.

—Gravemente enferma se encuentra la señora madre de don José María Arias, Administrador de la Imprenta Nacional.

Inauguración solemne de la Planta de Cartago

Cartago 22.

DIARIO DEL COMERCIO

Con toda pompa se inauguró hoy la nueva planta en esta ciudad. La fiesta resultó lucida; a las 12 hs. se efectuó un banquete en honor de los visitantes capitalinos.

Corresponsal

Fotografías en Cerámica

Quiere Ud. conservar perpetua semejanza de sus deudos?

Fotografía en Cerámica de verdadera esmalte. Última novedad arte acabado y estilo moderno. Bonitos adornos de sala. Los mejores para colocar en el cementerio porque son a prueba de intemperie.

PARA INFORMES Y DETALLES pase a la

BARBERIA PALACE
AGENCIA EN SAN JOSE

¿Por qué ir al fin del mundo o siquiera caminar una milla por un cigarrillo cuando Ud. puede comprar un **LUCKY STRIKE** en cada cantina y pulpería del país?



Agredió a su padrasto

En estado grave de demencia, Graciliano Abarca, de San Juan de Tobozi, agredió a su padrastro Cipriano Rojas, persona muy recomendable. Rojas está bastante mal por las heridas recibidas. Se teme mucho que fallezca.

Trabajos de toda clase, en la MINERVA

La Municipalidad de Limón acepta el ofrecimiento de la United

Según nos manifiesta un amigo nuestro residente en Limón, parece que la Municipalidad en sesión celebrada el 16 de los corrientes acordó aceptar el ofrecimiento que le hizo la United Fruit Co. de poner las trochas de los ramales del ferrocarril Limón Westfalia y Limón-Moín, en buen estado de servicio. En idéntica forma procederán con el puente de la Cieneguita, para el servicio de los respectivos vecindarios.

Se comisionó al señor Gobernador de la provincia para recibirlos en nombre de la Corporación, que en lo sucesivo se encargará de su perfecta conservación.

GRAN CAFE LA RAMBLA Pasaje Amerling

Servicio de CAFÉ, TÉ, CHOCOLATE y CENAS. Conciertos los días de retretas.

Abierto todos los días hasta las 12 de la noche.

GRANADOS & JARQUIN, Propleterios

Dr. CONSTANTINO HERDOCIA
MEDICO Y CIRUJANO
de la Facultad de Medicina de Paris
Enfermedades de los
Ojos, Oídos, Nariz y Garganta
HORAS DE CONSULTA:
De 10 a 11.30 y de 2 a 4
Contiguo al Teatro Variedades

LIBRERIA ESPAÑOLA
MARIA V. DE LINES
Gran Biblioteca de Autores Antiguos y Modernos renovada semanalmente
RECORDAMOS a nuestra numerosa clientela que no hacemos trabajos de imprenta; éstos deben ser enviados a la **Imprenta María V. de Lines**
SAN JOSE - Apartado 101
VICENTE LINES

El Partido Reformista abre los fuegos políticos

Manifiesto

La ineficacia de los grupos personalistas que hasta hoy se han disputado el progreso político de la nación; la evidente parálisis del organismo social cuyos síntomas se manifiestan en una ola corruptora que viene de arriba para abajo, invadiendo los poderes públicos, las instituciones y los hombres; la carencia de una fuerza directriz, que impulse una reacción en el organismo político social poniendo al país en el camino de su desarrollo histórico, apartándose de las formas elementales de gobiernos de familia, que degeneraron en nuestro ambiente en funestos cacicazgos; la falta de un alimento doctrinario que acreciente y perfeccione la democracia, desacreditada no en su esencia ni en su valor profundamente humano, sino en la ausencia de visión para encauzarla y transformarla en realidad, puesto que si apenas la población urbana de la nación, que es una fracción mínima, está en capacidad de comprenderla; de todo esto han resultado las constantes crisis de nuestra vida política y las frecuentes intentonas de los grupos que de mala fe o desconociendo los orígenes del fenómeno han querido arrancar de manos del pueblo el derecho de gobernarse, para servir intereses y privilegios de castas.

El Partido Reformista que ha nacido al impulso de estas consideraciones, quiere servir a la democracia y para esto cree que es obligación de hombres y de grupos informados de su época, levantarla antes que destruirla, perfeccionarla antes que condenarla, porque por ella nacimos a la vida independiente y por ella estamos en este paso evolutivo, para su loor y grandeza.

El Partido Reformista quiere reemplazar los ídolos por los ideales; las querellas personalistas por la fecunda lucha de valores doctrinarios que amplíen el espíritu de la nación. Si hemos adelantado un paso en el orden de nuestra cultura, si hemos impulsado nuestro progreso material, es necesario que en esta obra común de progreso político participen todos los que tengan una clara conciencia de la necesidad de una evolución político-social. La demagogia no alienta en este noble esfuerzo. La

sociedad política es para nosotros un instrumento de constante perfección, que ha de tener en mira la felicidad común, hasta ponerla en condición de existir bajo normas de orden y respeto, nacidos de la conciencia y de la libertad, que no se pueden adquirir en la intrínseca trama de innumerables códigos, ni con el sojuzgamiento de sus más legítimas aspiraciones de transformación.

Es indiscutible que en todos los corazones costarricenses existe un anhelo renovador y que la Constitución es desde el punto de vista de nuestro progreso político a manera de una momia que no responde ya a nuestros llamados de nación moderna, que vive su vida actual de evolución y crecimiento; las vestiduras infantiles no se avienen con el cuerpo de nación adulta. La letra ha muerto, su contenido se ha hecho inactual a fuerza de crecer el organismo vivo de la colectividad, cuyas necesidades y deberes, sobrepasaron las estipulaciones de ese contrato público. Los legisladores de 1902 confrontaron la necesidad de una reforma constitucional y el Partido Reformista como punto fundamental de su programa consigna la convocatoria a una Constituyente para tal fin.

El Partido Reformista desea un gobierno eminentemente nacional, que anteponga los intereses propios a los que en una forma velada sojuzgan nuestra libertad económica en lo interno y por consecuencia nuestra soberanía, sin que esto sea a manera de una muralla para quienes en forma honrada y con voluntad emprendedora contribuyen a la felicidad del país. Queremos el Gobierno de nuestra casa; queremos un gobernante que no sea un títere cuyos hilos manejan a su antojo las cancillerías extranjeras, es decir, un carácter representativo que indique que nuestra nacionalidad tiene un perfil, puesto que la historia nos dice cómo se han perdido los países pequeños por la vileza de sus gobernantes.

El Partido Reformista insiste en que debe ser virtud inseparable del estadista un carácter definido en el orden social, político y económico. La estéril labor de los sabios que nos han gobernado, ha adolecido de indecisión, de cobardía

frente al bien público, y hemos llegado a una situación, en que es necesario un pensamiento elevado, nutrido de doctrina, recto y respetuoso de las libertades públicas, pero que destruyendo los vicios de administración verifique el milagro de devolver a la patria, la fuerza, el espíritu nacionalista cuyas raíces están ya podridas.

En el Estado y en la sociedad existe una mendicidad organizada que es el reflejo de hondos males de nuestra vida; carroña que va minando lo que ayer fue organismo robusto y que a la postre convertirá un país productor en un gran asilo de menesterosos. Si ahondamos el problema encontraremos en todo ello una profunda injusticia en la distribución de las cargas públicas y una protección embozada a los monopolios que absorben la riqueza de la nación. Y por sobre todo es la actitud de gobernantes que no quisieron turbar su tranquilidad afrontando valerosamente el problema económico que quisieron resolver con una política de agua de rosas. El Partido Reformista acoge en principio el sistema de Tributación Directa a fin de que se verifique el espíritu democrático de la tributación moderna en que el pobre pague como pobre y el rico como rico.

El ilusionismo de nuestros baldíos inagotables, no ha dejado ver en toda su realidad nuestro problema agrario. La invasión de capitalistas extranjeros sedientos de nuestras tierras y de la riqueza del subsuelo nos ha maravillado, sin reflexionar en nuestro porvenir de nación independiente ni en el de las generaciones futuras cuyo patrimonio estamos entregando sin medida ni tasa, que deje a la comunidad esas riquezas por medio del Estado. Los países previos de América han legislado en el sentido de la nacionalización del subsuelo y de todas las riquezas naturales aún no acaparadas, a fin de mantener la realidad de nuestra soberanía sin limitarse a sentimentalismos, que ante los hechos consumados no tendrán más valor que el canto del profeta sobre las ruinas de la ciudad bíblica.

Queremos realizar la política del sacrificio, pero el sacrificio de las canongias, de los privilegios, el sacrificio de los

hartazgos y de las prebendas que han succionado la vida nacional. Queremos que el Estado sea la expresión de una comunidad modesta y no el Estado principesco que se levanta sobre la miseria de su pueblo.

La vieja escuela oportunista espera en actitud de mendigo la salida del candidato oficial; el Partido Reformista no desea agrupar bajo su bandera esa tropa de inválidos, y fía a su espíritu y a su esencia el poder de despertar la conciencia pública, cansada ya, naturalmente, de la sucesión de fracasos escandalosos en la administración pública y de la ineptitud de muchos de los que se han puesto al frente de ella.

El Partido Reformista no combatirá los errores de los hombres sino la estructura social que los modeló; como su acción es constructiva, deja atrás el pasado para mirar al porvenir.

Este es a grandes rasgos el ideario del Partido Reformista, cuyo programa somete al conocimiento del país. Sus puntales descansan sobre la libertad económica, la emancipación de la tierra y la educación popular, porque ya no es posible concebir el espectáculo de un pueblo cargado de derechos escritos mientras se muere de hambre. Sus puntos de mira quizá vayan más allá de los moldes relativamente estrechos de un programa, en donde si bien está condensado nuestro anhelo evolutivo, no podrá contenerse la amplitud que pueda darle la concurrencia de los mejores elementos de la nación.

Por Costa Rica y para Costa Rica dentro de un sentido universal trabajaremos, a fin de que desaparezca ese espíritu de nación doméstica y se perfile dentro de las más avanzadas de su época.

Los siglos dan al Partido Reformista el lema por el cual puede morir un hombre o una nación: — **"Nosotros por la patria, por la libertad y por la vida combatimos"** — con estas palabras saludamos el advenimiento de nuestro partido, que quiere ser — esta es la realidad — fracción que se disputa la grandeza de la Patria.

Propósitos del Partido

La Carta Fundamental no corresponde ya a la evolución social y política de la nación, por cuanto siendo indiscutible su progreso histórico, de éste se han derivado problemas y necesidades que no pudo contemplar el legislador del 71.

En consecuencia: tan pronto como el Partido Reformista obtenga el triunfo electoral, el Presidente electo, ya en el ejercicio de su cargo, convocará a una Constituyente para elaborar el Estatuto que la nación quiera darse.

II

Introducción en nuestro Derecho Constitucional del principio de *Referendum* o plebiscito.

La vida de la moderna democracia exige el mayor acceso de las masas en la orientación de sus destinos. El parlamentarismo, si bien ha representado hasta hoy su misión de vocero e interpretador de la suprema voluntad del pueblo, justo es que en adelante, en los más áridos problemas nacionales, en que

los intereses creados sojuzgan las fracciones parlamentarias y las supeditan a su mandato, el pueblo venga a decidir directamente, amparado a este magno principio democrático.

III

La ley de accidentes del trabajo; los centros de cultura popular; la dignificación de la vida de los ciudadanos por medio de la higienización y mejoramiento de las viviendas, declarando inhabitables en las ciudades, aquellas que no reúnan buenas condiciones; y el fomento de las sociedades cooperativas son propósitos vivamente sostenidos por el Partido Reformista.

IV

Autonomía municipal que dé margen de desarrollo a las capacidades comunales, libres dentro del concepto de pequeñas agrupaciones que forman el Estado soberano, alejando de su acción evolutiva, el centralismo, que nulifica la propia iniciativa.

V

Considera el Partido Reformista que los

extranjeros residentes en nuestras poblaciones, como miembros de la comunidad tienen derecho a participar en el régimen local de ésta, y como contribuyentes a intervenir en el manejo de los fondos comunales; por tanto, el Partido Reformista declara que los extranjeros, con dos años de residencia en el país pueden elegir y ser electos para integrar las municipalidades.

VII

El Partido Reformista modificará el sistema penal vigente, creando casas de corrección de menores y transformando las cárceles de hoy en colonias penales.

VIII

A fin de que sea una realidad presente y futura el principio de nuestra soberanía, sustrayendo la tierra a la tentación del imperialismo capitalista que puede convertirnos lentamente en meros colonos de las tierras que adquiera; siendo ya principio admitido en los tiempos modernos que el Estado debe mantener el control de todas las riquezas

naturales para provecho de todos y no como privilegio de unos pocos, el Partido Reformista acoge como bandera la nacionalización del subsuelo y de todas las riquezas naturales aún no acaparadas. Los compromisos anteriores del Estado relacionados con estos bienes se resolverán de acuerdo con la conveniencia pública.

VIII

Las compañías extranjeras que adquieran propiedades en el territorio de la República quedarán de hecho consideradas como si estuvieran constituidas por costarricenses de origen, sin que puedan alegar en ningún caso litigioso otra nacionalidad que la propia costarricense.

IX

Ley Agraria que favorezca el principio básico de la división de la propiedad y la limitación de los grandes acaparamientos de tierra sin provecho para la economía nacional.

Para a la página 5.

IMITADA
POR TODOS

CERVEZA TRAUBE

IGUALADA
Por NINGUNO

DE NUESTROS CORRESPONSALES

Desamparados

Veraneantes

Hemos tenido el placer de saludar en casa de la apreciable señorita Mariquita Monge R., al Licenciado don Juan Felipe Picado y a su cuita señora doña Herminia Trejos de Picado, quienes vienen a pasar aquí el resto del verano, en la preciosa finca de la señorita Monge. Que la pasen muy bien son nuestros deseos.

La Municipalidad agradecida

Acordó dar las gracias al Supremo Gobierno y a los diputados desamparados Licenciado don Juan Felipe Picado y don Juan José Monge por toda la ayuda que han prestado al señor Jefe Político en la realización de algunas obras de necesidad local y que han sido ya terminadas unas, y otras que están al emprenderse. En realidad de verdad, que tanto el Gobierno como los indicados diputados, se han empeñado en pro de los intereses del cantón y así es como el señor Jefe Político ha podido proveer a la localidad y a algunos de los demás distritos, de mejoras importantes.

Fiestas

Entusiastas muchachos de la localidad desean que haya fiestas cívicas en Mayo próximo, con motivo de la fiesta patronal del lugar, y así lo acordó la Corporación Municipal en sesión reciente, nombrando el respectivo comité. Falta que el comercio añaje el pollo... que no lo creo. Por lo que hace a este Corresponsal, que las haya y bonitas, siempre que no falten las muchachonas guapas a las que tiene derecho como buen solterón...

Próximos matrimonios

Los habrá, pero los señoritos principales de la localidad siguen consultándolo con la simobada mientras que uno de ellos ha puesto un plazo de diez años hasta que no vaya a hacer unos estudios a Francia. Ya será...!

FERNANDO LA FLOR.

Desamparados, febrero 18 de 1923

San Marcos

Paréntesis lírico.—Abrigado por el fresco dosel de los cafetos ha permanecido el marqués por varias semanas en grata compañía de varias mozas, unas de edad primaveral, otras ya jamonas, pero todas de costumbres sanas, modestas, risueñas y afanosas. Precioso y encantador cuadro, pasa por nuestra vista todos los veranos al tiempo de la recolección del precioso grano de oro.

Todas las mañanas en grande algarabía van nuestras sencillas campesinas camino hacia el cafetal, haciendo caso omiso del intenso frío de las mañanitas de diciembre y enero, con la imaginación distraída por la árdua labor del día anterior o en la que pronto han de emprender con su canasta al cuadril y dentro su sombrero de jipi japa y un exquisito almuerzo.

Luego en el cafetal, cada una busca compañera y, principia la labor, luciendo cada cual, la destreza en desgranar con gran rapidez las preciosas bayas rojas.

No por esto caían el pico las laboriosas abejas humanas: unas se refieren al dueño de su corazón, otras a sus estrenos preparados, estas a tal o cual canción amorosa la que entonan para mejor comprensión de las demás, y, las que por sus años son estos recuerdos, gratas añoranzas de mejores tiempos, se muestran regañonas con cleris hipocresía, no sin dibujarse en sus descoloridos labios una socarrona sonrisa por cada chiste, cada canción, o cada percañe que a alguna suela aconiecierle. En fin, que en un cafetal todo es risa,

todo es chiste, todo es alegría...

Motivo de capitulo aparte es el almuerzo. A esta hora cada cual se sienta en la hojarasca, recostadas a los cafetos, y en su regazo descubren las sabrosas blandas, que principian por repartirse entre las más amigas, y con una mano retirando los golosos mosquitos que atraídos por el exquisito olor de los condimentos quieren servirse el nutritivo menú y en la otra la sedosa tortilla doblada contentiendo dentro el arroz frito, los frijoles brillantes por la grasa, el huevo en tortita, etc, mientras que recostadas a una pantorrilla yacen dos medias botellas, una con la blanca leche y la otra con el aromático café. No sin terminar los chistes, que hacen suspender por minutos el servicio para trocarlo en risa, van cada una dejando su gallo para más tarde, el que queda colgado de una rama.

Prolijo es decir que el patrón es el que primero termina de almorzar y prepararse al trabajo, al que alegres siguen todas y, continúa la faena, y continúa el bullicio.

Árdua es la labor del patrón o del encargado de la cogida: no tiene momento de reposo, ya viendo que no destruyen los arbustos, ya bajando una rama que su robustez hace imposible el que las mozas hayan podido doblar para despojarlo el fruto; ya vigilando que la junta la hagan con minuciosidad; ya viendo que no desgranen bayas verdes, ya proporcionándoles el precioso líquido con que mitigan la sed cuando los ardorosos rayos solares han puesto su tez del color de una amapola. O, ya racionando nuevamente a sus pacientes alazanes que yacen rumeando perezosamente, atados a la sombra de un corpulento sauce donde está la amplia caosa. Par de semovientes nonis en lo mansos, capaces de superar a los famosos overos de "ocheora quitasies" del simpático escritor don Modesto Martínez, en su lucido cuento "El Machetazo".

Antes de terminar esta sencilla reseña he de agregar que es de ver a las mozas de mi cuento cuando el sol ya avanzando hacia el ocaso:—Patroncito, ¿no traje hoy el reloj, o fue que se le paró?; otra:—¿algo mañana la cobija?; otra:—yo lo que voy a traer es la cená; otra:—más temprano despachó ñor Eloy (un cursandero) a mi agüela.

Por fin, no bien termina de decir les vámonos!!!, cuando presurosas se aderezan lucidamente con sus atavíos y regresan a sus casas con la misma fogacidad de la mañana.

Seguidamente el patrón arregla sus gordos alazanes que arrogantes con su señora curreta número 3, hecha en El Brasil de Alajuela conduce a beneficio más cercano unas cuantas finegas de café.

¡Oh, la vida feliz y tranquila de los campos!

Dichosos aquellos para quienes es una virtud el estigma de que "con el sudor de tu frente ganarás el pan."

MARQUÉS DE DOTA.

Febrero de 1923.

Cinco Esquinas

Teatro Dólar

Actualmente se dan cita en este Teatrillo varias familias y varias parejas de enamorados. El empresario don J. Miguel Rodríguez se esmera

cada día más, en arreglar todo lo posible el salón y dar comodidad al público. Actualmente está construyendo otro saloncito que lo destinará para cafetería y cantina, y para que el público se distraiga y pase un rato alegre y charlando en dicho salón. Según parece pronto debutarán los célebres Paco y La Rubia, que harán las delicias del público. Don Pedro Freer que también piensa dar un rato divertido al público, con los chistosos fantoches, que tanto éxito han alcanzado.

Bien por el empresario.

Ladrillera

Esta hermosa fábrica ha dado magníficos resultados, pues cada día aumenta considerablemente el trabajo. Actualmente tienen que trabajar hasta 10 y 11 horas para poder dar abasto a los pedidos de ladrillos que llegan de todas partes.

Aceras

Hasta que tuvimos el gusto de ver empezar los trabajos de la acera, propiedad de don Carlos Salazar. Muy bien don Carlos.

—La Casa de Salud que tomará el apreciable galeno, doctor Victory, será sin duda uno de los principales edificios que tendrá Cinco Esquinas, y con su hermosa acera desde el puente Traube, hasta la calle de la Penitenciaría, acabarán por embellecer la entrada del cantón de Tibás.

Club Sport Cinco Esquinas

Este importante Centro, toma cada día más incremento. Tiene el orgullo de que apreciables jóvenes buenos jugadores de otros importantes Centros, ingresan simplemente por que simpatizan con nuestros socios, y actualmente hay un regular número de ellos.

Orotina

El viernes 23 de este mes se inaugurará el magnífico puente de hierro construido por la Dirección de Obras Públicas para el paso de la Angostura, sobre el Río Grande y que comunicará la estación de Quebradas con el cantón de Turubares.

Al acto no solamente asistirán el señor Ministro de Fomento y el Director General de Obras Públicas sino también varias importantes personalidades de este lugar. Después de la ceremonia se servirá a los asistentes un suculento almuerzo en la casa de don Tiro García, importante vecino de Turubares.

En San Mateo se encuentra enfermo de bastante cuidado don Ballón Ramírez González, patriarca del lugar y tronco de las principales familias de la localidad. Hacemos votos por su pronta mejoría.

El sábado próximo saldrá nuestra Banda Municipal a amenizar las fiestas cívicas que se efectuarán en la Junta de Abangares.

Reina mucho entusiasmo por el tradicional paseo que con motivo de la fiesta de marzo se prepara para la boca del Río Grande. Más de cuarenta familias de este lugar y de San Mateo hacen los preparativos del caso y aquí se puede decir no se habla de otra cosa que de este paseo.

CORRESPONSAL

CONTRA
ARTRITISMO
REUMATISMO
GOTA
ARTERIO-ESCLEROSIS
ARENILLAS
CÁLCULOS. CIÁTICA.

El mas
Activo-Inofensivo
remedio es la

PIPERACINA MIDY

GRANULADO
EFERVESCENTE

El mayor disolvente del
ÁCIDO ÚRICO
porque el mas rico en principio activo.

2 a 4 cucharadas de las de café por día.

Exigir el nombre MIDY para evitar las Substituciones

LABORATORIOS MIDY
PARIS

LITOGRAFIA MINERVA

Habiendo abierto nuevamente este taller, se ofrece al público hacer todos los trabajos concernientes al ramo:

Etiquetas, Cartelones, Cheques, Acciones, etc.

Cuenta con los mejores operarios y garantiza la puntualidad, elegancia y buen gusto.

Apartado S. ★ Teléfono 688.

Movimiento Diario

Nacimientos

Luis Eladio de Francisco Sandoval y Carolina Suárez.
—Victor, de Victor Zamora y Carmen Zaldedón.

Pasaportes

No hubo.

Defunciones

Antonio Salaza, 2 meses, San José.
Virgilio Azofeifa, 1 año, San José.

La Jardinería "Lucía" de Rosario de Jiménez avisa a su clientela y amistades que recibirá sus ordenes en casa del Dr. Ferraz, 5ª Avenida Este contiguo al "Diario del Comercio".

Los comisionados por el Gobierno para la expedición de Buenos Aires encuentran dificultades

Las personas que vayan a Buenos Aires a traer los restos de los mártires, tendrán que pasar algunas molestias respecto del hospedaje en aquellos lugares, pues los habitantes están muy escaermados con el pago de giros que nunca pueden cambiar y ya se hace difícil encontrar quien atienda a más de cuatro personas y con mucho más razón a una treintena de ellas.

Ahora bien, la jornada de El Pozo a Boruca es demasiado pesada; la "Cuesta del Callejón" es famosa por lo larga y es un problema encontrar bestias buenas para la jornada.

Las provisiones son carísimas y escasas; hay que batirse al plátano.

El "Diario de Costa Rica" publica un itinerario errado, pues nadie se va por Lagarto puesto que no se va a su bir el río Térraba por ser una jornada grosera, casi impracticable.

Ya lo saben los que preparan el paicito.

La Jardinería
"La Crisantema"
es la única que tiene teléfono

Para cualquier trabajo de floricultura, ya sea para bautizos, fiestas, etc. llame enseguida al teléfono No. 21 de San Pedro de Montes de Oca o a Ernesto Ortiz en San José, que inmediatamente se le atenderá.

Finca

Se vende una de café, potrero y caña, a 15 minutos del centro de la ciudad. Entenderse con

Augusto Colombari

OSTIONES (Oysters) Frescos en concha

LLEGARON A LA
Cantina EL BOLSIN (antigua Magnolia)

Se envían a domicilio · Teléfono 261

Se expende también la exquisita CERVEZA SELECTA de barril en vaso

Gran Remate-Gran Realización-Todo en Baratillo

En el almacén de Aaron Asch, situado 25 varas al Sur de la Proveedora habrá remates todas las noches de las 7 a las 9, desde el 1 de Marzo en adelante.

Todos los objetos que después enunciamos se pueden conseguir a los más bajos precios de plaza, en completo baratillo, a precios reducidísimos al alcance de todos los bolsillos. Una única oportunidad para que las clases pobres se surtan

de los efectos que más necesitan. A las familias y comerciantes de provincias que quieran saber los objetos que se venderán en remate, pueden escribirme o telegrafarme y a continuación les enviaré la lista de ellos.

No pierda la ocasión. No compre nada ahora, espérese al remate

Entre otros objetos puede Ud. conseguir violines, sacos de gangoche, gorras, tubos para escopeta, cápsulas para revólver, estatuas, botiquines, fajas para toda clase de maquinarias, sombreros de fieltro y paja para niños y hombres, botones de varias clases, clásicos, tirantes, sombrillas, galones en dorado y plateado, prenas de carey y aretes para señoras, leontinas, espejuelos de varias clases, perillas, camisas, camisetas y pantalones, tirabuzones, batidores de huevos, tenedores, tanques, navajas, collares, fajas para hombres, cintas, escupidoras, vasos, picheles, licorerías, fruteras, floreros, mantequilleras, bandejas, bandurrias, relojes de pared, máquinas de pie, escritorios, veladoras, resortes para cama, camas, catres, romanos, tapetes de papel de seda china, delantales, espadas de militar, escobas, encajes, planchas eléctricas, fonógrafos, levitas, mon-

turas, libretos para blusa, ricas y frenos para caballo, sacos de casimir, tachuelas, picaportes, letras para marcar, búies, acordeones, maletas, cobijas, paños de mano, urnas, mostradores de vidrio, pajas, hamacas, monturas para niños y enfermos, armarios para tiendas, boticas, hoteles, pulperías, escuelas y abogados, molinos para café, jabón medicinal para toda clase de picazonas, parrrillas para asar carne, letras para marcar, asientos para sillas, pañuelos, mechas para lámparas, cejas registradoras, tinta para marcar ropa, líquido para borrar tinta, macanas, chalecos, palanganas y lanzaderas para má quina.

Camá elegante charolada cuyo valor es de \$ 400.00 se da en \$ 85.00. Alambre de púas para cercas, a \$ 22.00 el quintal.

Coche para niño que vale \$ 90.00 se da por \$ 30.00

No deje de concurrir al Remate

Aaron Asch, le surtirá a Ud de todo lo que necesite, en su almacén situado 25 vs. al S. O. del Mercado.

CESAREO G. GARCIA Sucs.

Tienen el gusto de poner a la disposición de su numerosa clientela y del comercio en general, sus fábricas de velas

LA POLAR y LA JOSEFINA

San José, C. R., Barrio de Otoya

OIGA! - OIGA!

Va Ud. a los baños de Puntarenas? Le gusta a Ud. después del baño comer un plato de tallarines? Ud. lo puede encontrar en Puntarenas al lado Oeste del parque donde

LA PENSION ITALIANA

tiene abierta una sucursal de su renombrado Restaurante. Servicio esmerado y a la carta. Dicha sucursal será atendida personalmente por la SEÑORA VALLINI, donde promete hacer todo lo posible por dejar satisfecha la colonia veraneante.

Esta noche en el Teatro

Trébol

Se darán dos atrayentes funciones: En la tanda vespertina a las 6.45 Chaplin en *Casados alegres* y el Gordito en *El porrazo del gordito*.

Y en la noche a las 8.30 se proyectarán las notables películas *Chaplin vagabundo* de gran risa y sentimiento y la novela de Alejandro Dumas *Los hermanos corsos*, dos estrenos.

En el Apolo de Cartago en vista del grandioso éxito obtenido anoche hoy dará la definitivamente última sesión de *Mágis Moderna* y *Ocultismo* el célebre *Doctor Richards* en la que presentará nuevas y atrayentes suertes y milagrosos experimentos de psiquiatría.

Marítimas

Limón, 21 de Febrero de 1923. Hoy a las 11 hs. fondó el vapor hondureño *Elia* 1250 toneladas procedente de New Orleans con 5 días de mar 36 tripulantes Capitán Geo Kverno y consignado a la U. F. C. Sin Pasajeros, carga 150 muías y 91002 bultos con 9929 kilos. Correo 11 sacos. Hoy a las 11 hs. zarpó para Bocas del Toro Panamá vía Puerto Viejo la gasolina panameña "Helgoland" de 5 toneladas 40 tripulantes Cap. G. Blanford y despachado por Costa Rica Oil Corp. sin pasajeros ni correo. Carga 6 estafios vacíos. El Capitán de Puerto G. Acosta,

Beaver Brand Beer

PILSENE: Es la mejor cerveza. Pídala en todas las mejores cantinas. Depósito General: LUIS VANNI & Co.

De un pesimista LA COMPARSA DEL ALACRAN

En los días del Carnaval josefino unos cuarenta individuos disfrazados de negros cubanos recorrieron las calles de la capital, cantando y bailando rumbas típicas y produciendo alboroto y curiosidad entre las gentes: bajo sol que derretía el betún de los pintarrajeados rostros, la comparsa fue la nota alegre, la nota risueña y grotesca. Concluyeron los días de fiesta oficial y la farándula interminable de la vida sigue por las calles, dividida en innumerables comparsas más o menos grotescas; por los innumerables senderos de la vida nacional desfilan, bajo la luz solar, los pintarrajeados personajes de la farsa.

Políticos madrugadores, no pudiendo sofrenar sus ambiciones, y sintiendo que si no lo hacen el cuerpo les estalla con tanta ansia y tanto deseo de salvar el país como llevan dentro, forman al frente, seguidos por convencidos discípulos en cuyo magin no cabe que no haya otro camino de hacer bien por la patria si el próximo año no se sientan en una suave butaca del salón de sesiones del Congreso. Estas comparsas, diversas y tan grotescas como la de los negros del alacrán, van cantando sus viejas y conocidas rumbas al compás de añejos y desentonados timbales y cascabeles, y el pueblo mira su desfile, su desfile de cada cuatro años. Mira y recuerda sus perdidos entusiasmos, cuando se entusiasmaba con el que para su gusto era el mejor conjunto de cantores y a éstos seguía con fe ciega, con lealtad no desmentida, con fidelidad de creyente convencido.

Y ahora, esos escarnecidos hom-

bres cuya fe fue tan repetidamente burlada, cuyo llanto de decepción contemplaron con indiferencia los que de ellos hicieron escala hacia las alturas del poder y la riqueza, se hacinan en las aceras de las grandes vías para verlos pasar, para oírlos cantando bajo el sol luminoso cuyos quemantes rayos van destiñendo poco a poco, colores que ataviaron los rostros de Canutos y Ma-Rosarios. Se hacinan en las aceras de las vías y comentan que las nuevas rumbas no son sino variaciones sobre el mismo tema, acoplamiento de modulaciones recogidas aquí y allá para producir efecto de música nueva y con ella hacer nuevo enganche de sentimientos, como dicen en pintoresco lenguaje las gentes de la villa. Se hacinan a lo largo de las aceras de la vía para ver cómo, nuevos Lázaros, muertos bien muertos van surgiendo de sus olvidados asilos y como nuevos mesías van reventando, como lirios en el campo a las primeras lluvias de abril, en el campo por donde han traginado todas las comparsas, más o menos líricas y declamantes.

A unos, a los viejos, a los de siempre, los ven con el dolor penoso con que se ve a lo conocido: ya sabemos quién es este, y en balde es que nuevos y esforzados corifeos vengan a proclamar sus altas virtudes, sus nobles empeños, sus propósitos de futuro. Ya sabemos que todo son palabras, palabras y palabras, como en la comedia conocida e infinitamente glosada. Y en presencia de los nuevos, el gesto expectante se asombra, y la desconfianza, esa mala yerba que en nuestro predio crece luju-

riosa, muere como una polilla, en el corazón y en la conciencia.

Peró quién ha aglomerado a esta gente en las aceras, quién ha matado sus entusiasmos y por qué ya no se ilusiona y forma cola en la alegre algarabía de la farsa? No es la esperanza eterna patrimonio de la Humanidad y señuelo siempre levantando a la cabeza de la columna como un banderín que corre al frente de la legión de combatientes?

Todo es mentira, todo son palabras dice el pesimista que siente sobre los hombros ya tronchadas las alas con que un día soñó volar. Farsa y comparsa del alacrán, cabal simbolo de la vida, grotesca representación de la nunca finita comedia. Farsa y comparsa del alacrán que va pasando por la media calle luminosa y polvorienta, bajo el sol que reblandece y hace chorrear los colores ficticios con que se fabricaron las más caras. Farsa y comparsa del alacrán cuyos viejos sones de viejo organillo despiertan curiosidades y alborotos en la ciudad frívola y a todos nos hacen correr, como infantes entusiasmados, ya a formar parte de los que cantan y bailan rumbas ya a plantarnos en las aceras para ver el loco desfile del bullicio; farsa y comparsa que pasan, y de la que no se sabe al fin si son los que miran su paso desde las aceras quienes de ella rien, o si son los que pasan quienes se rien de los que se hacinan, como chiquillos sorprendidos, en las aceras a su paso. La misma rumba, modulaciones musicales sobre el mismo tema.

JUAN FARFÁN

LA MARQUESA TIENDA de CESAR ARGUEDAS

Gran realización de sus existencias. No se le cobra nada porque entre y se entere de los precios. Especialidad en ROPA PARA NIÑOS. Artículos de verdadera oportunidad.—Situada frente al Pasaje Jiménez.

Se inaugura en Barba la Plaza de Bracamonte

El entusiasmo por el sport entre las familias veraneantes de Barba no decae un momento.

En la semana pasada inauguraron una plaza de sport donde se jugarán diferentes deportes, Basket Ball, Tennis, Foot Ball, etc.

Por la noche se verificó un gran baile de fantasía al que concurren además de las familias que allí veranean, el distinguido caballero Mr. Pamler y la encantadora señorita María Angulo.

El nombre de la plaza fue puesto en honor del fundador español de la antigua villa que se llamó don Bernardo de Bracamonte.

Sigue la marihuana haciendo estragos

Por lo visto, los expendedores de drogas heróicas no van a parar la explotación de ese negocio.

La marihuana, según nuestro informante, continúa vendiéndose abiertamente en la ciudad, y no falta quien conozca fumaderos y les haga propaganda.

Ayer en la Sabana un joven Marín, que fué cornetilla mucho tiempo, sufrió un ataque habiendo necesidad de suxillarlo.

¿Qué dice de esto la policía?

Si usted necesita

MUEBLES

dirijase al taller de

Antonio Avila M.

situado en la Jardinería "La Camelia", 150 varas al sur de La Dolorosa.

Bocetos

El profesor don Matías Gámez Monge ha publicado un libro titulado "Bocetos", sobre el desarrollo de la instrucción primaria. El libro es interesante, sobre todo para los maestros rurales y alumnos.

El esfuerzo de don Matías merece colorosa acogida.

Teatro Moderno Gran jueves de moda

A pesar de las mejoras de suma importancia que se están llevando a cabo en el Teatro Moderno y que requieren la atención de la empresa, esta no descuida sus jueves de moda en que se estrena película de la mejor calidad.

Para este jueves se anunció un estreno y él consiste en UNA REINA DE INCOGNITO, interesante novela dramática en cuya interpretación intervienen famosos artistas de la escena muda. Se proyectará al final "El Vagabundo" preciosa película por Charles Chaplin.

Además recordamos que para hoy la orquesta Repetto deja las mejores obras de su repertorio.

R. A. MIRANDA

Ha trasladado su sastrería 150 varas al N de la Boica Oriental. (Lado Derecha).

¿Quiere usted un buen trabajo de imprenta? ¿Necesita timbrar el papel de su correspondencia? ¿Eseas tarjetas finas y elegantes? Dirijase a nuestros talleres de la IMPRENTA MINERVA, en donde contamos con los mejores elementos para satisfacerle.

Quong Tai Chong & Co

(JACOBO SANCHEZ)

Importadores y Exportadores PUNTARENAS C. R.

DIARIO DEL COMERCIO

AVISOS ECONOMICOS

TARIFA. 20 palabras o menos, 75 céntimos por inserción. Exceso 3 y medio céntimos por palabra e inserción. Pago anticipado. No se admite inserciones alternas.

ESCUELA DE MUSICA "Santa Cecilia".—Matrícula abierta Lunes y Jueves de 3 a 5.—Clases comienzan 1.º de Marzo.—Feb. 22. 4 v.

SÚPLICO al público fijarse en el aviso titulado Gran Remate. Le conviene.—Asfon Asch Feb. 22.

AVISO.—Se vende una finca en San Carlos consta de 1,500 hectáreas; buenos pastos de engorde lo suficiente para cuatrocientas cabezas.—Para pormenores esta oficina.—Feb. 21.

VENDO.—Magnífico automóvil Chevrolet. Entenderse con SÉRBULO LOBO, Alajuela.—Feb. 18.

CASA bien acondicionada y bien situada se alquila o se vende, informa Llc. Ciodomiro Saas.—Febrero 17.

SE ALQUILA una casa pequeña en San Francisco de la Sabana, en la calle 38 Sur 25 varas del tranvía, informará en la calle 8 Norte número 354, o Paso de la Vaca. Febrero 17.

BOVEDA.—Con dos estatuas a la entrada del Cementerio General, se vende barata. Para precio y condiciones dirigirse a esta Administración.—Febrero 16.

ASERRADERO.—Vendo el mío de Putaremas, que es muy completo e instalado en local propio y con casa para habitación. Por separado vendo también la cantidad de trozas de madera que el comprador desea para trabajar durante el presente año. Entenderse con don Rafael Alvarado González o conmigo en Coyolar.—Fernando Castro. Febrero 13, 10 v.

LA MOTOCICLETA.—El mejor de los negocios de cantina se vende, por viaje de su propietario. Queda cien varas al Norte del Mercado en la esquina del nuevo mercado de granos que se va a construir. Informes con su dueño.—Febrero 13, medio mes.

ALQUILO.—Del 1.º de abril el local ocupado por los señores Canossa é Hijos, en casa de Antonio Serra, frente al Mercado. Valor \$ 300.00 todo el local o \$ 150.00 la mitad.—Ernesto Ortiz. Febrero 13, 10 v.

SE VENDEN.—Lotes para construir en punto bigiético, 200 varas de la calle La Sabana. Para precio y condiciones, entenderse con Modesto Zúñiga.—Feb. 6 1 mes.

NECESITA UD.—A MORA POVEDA para esquelas mortuorias, invitaciones o contra. to de algún funeral, LLAME AL TELEFONO no. 842. pues ya se encuentra al servicio a toda hora.—Febrero 1.º

ALFONSO ALTSGHUL.—Venta de artículos eléctricos, dinamos, motores y material de instalación en general, Bombillas OSRAM. Motores de Gas OTTO LEGITIMOS.

JOSE ASTUA AGUILAR.—Abogado.—Oficina en su casa de habitación.

BUENA OPORTUNIDAD.—Puede Ud. hacer una magnífica inversión de su dinero efectuando la compra de una propiedad en punto comercial de primer orden. Hoy vale solamente \$ 25,000.00; y muy pronto valdrá el doble.—Para más informes en esta Administración.

SOLARES PARA CONSTRUIR.—Se ofrecen varios muy bien situados en esta ciudad. Informará esta Administración.

\$ 12,000.00.—Se desean tomar al interés por un año. Se ofrece garantía hipotecaria de primera orden. Para más detalles en esta Administración.

UNICA OPORTUNIDAD.—Se vende una casa en buen estado, cómoda y situada 175 varas al Sur del Banco de Costa Rica. Para informes Teléfono 683.

SE VENDE.—Una hermosa finca en Alajuela a veinte minutos de la estación. Potrero, cultivos de arroz, y muy buenas tierras para sembrar café. Tiene una caída de agua y facilidades de riego. El ferrocarril pasa por en frente; 22 manzanas. Magnífica oportunidad.

NO HAGA.—Sus compras todavía. Prepárese para el gran remate del Almacén de Aaron Asch. 50 varas al Sur de la esquina S. O. del Mercado. Febrero 9.

El Partido Reformista abre los fuegos políticos Propósitos del Partido

Viene de la página 5ª.

X

Devolución al Estado de todas las tierras reducidas hoy a dominio particular por medio de denuncias de baldíos o aplicación de gracias, que de quince años a la fecha no estuvieren en explotación.

XI

Expropiación forzosa y gratuita de las fajas de terreno que se necesiten para caminos y ferrocarriles declarados de utilidad pública.

XII

En vista de que el sistema tributario en vigencia no tiene un valor justiciero y que la reforma fiscal iniciada en 1916 no ha respondido a sus fines de liberación de las clases pobres, sobre cuyos escasos medios de vida recae todo el peso de un sistema mixto injusto, por la deficiente aplicación de los impuestos directos, el Partido Reformista proclama la necesidad de llevar a la práctica y hacer cumplir en todos sus extremos dichas leyes.

XIII

Amortización de deudas públicas y abstención de contraer otras. Rechazo de emisiones sin respaldo.

XIV

Arreglo honroso de nuestra situación con Panamá.

XV

Ley de escalafón y estabilidad en ciertos ramos de la Administración Pública, a fin de preparar una administración técnica y poner a salvo de la política, las más importantes funciones administrativas.

XVI

El Partido Reformista no da preferencia

a este o aquel sistema educativo; cree si en el valor y misión de la escuela que pueda desarrollar carácter, idealismo y hábitos de trabajo.

El Partido Reformista sostiene que la enseñanza secundaria debe mantenerse como complemento indispensable de la Instrucción Primaria, y por lo tanto debe ser costada por el Estado. Como corelario de ambas, el Partido Reformista propenderá a la fundación de un tipo moderno de Universidad que garantice la cultura nacional.

El Partido Reformista, además, intensificará la educación rural; establecerá una Escuela de Agricultura y otra de Artes y Oficios.

Resumiendo: el Partido Reformista, destinará en el Presupuesto la suma de dinero ampliamente necesaria para darle educación al pueblo.

XVII

El Partido Reformista proclama el respeto absoluto a la conciencia religiosa.

XVIII

El Partido Reformista no hará fusiones ni pactos con partidos extraños a sus principios, a fin de que cada uno de sus miembros sepa por qué y para qué vota. Las fusiones han sido en nuestra historia política la más grosera burla de voto, y por esto el Partido Reformista quiere poner a sus afiliados a salvo de combinaciones condenadas por la experiencia. Aprovechará si el concurso de quienes se acojan a su bandera de reivindicación.

Asimismo declara que respetará y hará respetar la voluntad nacional manifestada en los comicios.

Por el Comité Ejecutivo Provisional,

JORGE VOLIO

San José, C. R., 22 de febrero de 1923.

AYER EN EL CONGRESO

Siguen los padres conscriptos con el monumental "empréstito" interno

A las 15 horas se abrió la sesión bajo la presidencia del Lic. don Arturo Vollo.

Se leyó, aprobó y firmó el acta de la sesión anterior.

Conferencia de Chile

Se lee el proyecto del Ejecutivo y se aprueba la forma de Decreto que contempla el acuerdo de la Cámara para enviar a las Conferencias de Santiago de Chile una representación oficial.

Contrato Patria

Después de leído el artículo del contrato para la habilitación de terrenos en las regiones de "Patria", celebrado entre la Secretaría de Fomento y don Salvador Bonilla Sáenz, se aprobó la forma de Decreto.

Bonificación de la deuda interna

Continúa el proyecto en su discusión detallada:

Aragón.—Pide revisión del acta anterior en cuanto a todo lo que comprende la moción del diputado señor Sancho, aprobada en la sesión de ayer.

Manifiesta que lo único que puede salvar al país de la terrible situación financiera en que se encuentra, es la contratación de un empréstito externo.

Aunque firmó el proyecto es contrario al sentir de los demás compañeros que le suscribieron, y se pronuncia en contra de las emisiones de Bonos ya sean internos o externos, cuyos Bonos no vienen a resolver nada.

Considera que es una injusticia el proponer tomar estos valores depreciados en nuestro mercado con el 1 por ciento de amortización y 9 por ciento de interés.

Se lamenta de haber puesto su firma al pie del proyecto que recomienda a la Cámara la ley que se está discutiendo y se declara enemigo de ella.

Manifiesta que el artículo 4.º viene en pugna con la moción del señor Sancho.

Arias.—Combate la idea expuesta por el señor Aragón y le refuta sus cargos, haciéndole ver que no encuentra ninguna dificultad entre el artículo 4.º y la moción del señor Sancho.

La Cámara desestimó la moción de revisión solicitada.

Continúa la discusión de la cláusula VI.

Trejos.—Mociones para que se sustituya el artículo 6.º del proyecto por el siguiente:

"El Estado garantiza el servicio de este empréstito por medio de las rentas sobre el café y la Patente Comercial, pero la garantía de la renta del café puede sustituirse por otra después de dos años por lo menos. Además, garantiza dicho servicio con segundo gravamen sobre la renta proveniente del monopolio del alcohol y licores.

Arias.—Se pronuncia en contra de la moción Trejos, que sólo tiende a poner trabas al proyecto.

Lo que desea el señor Trejos, que es evitar que se coloquen los Bonos oro.

Trejos.—Dice que representa el derecho de los oprimidos y no quiere que la industria cafetalera quede sujeta a un gravamen por los siglos de los siglos.

Hoy el café soporta ese gasto por el valor que tiene, pero no siempre estamos en las vacas gordas, y es conveniente que la Cámara tome una provisión.

Aragón.—Le parece buena la moción del señor Trejos; no ve ningún inconveniente en que se refundan ambas garantías.

Manifiesta que lo que desea el Sr. Arias es mantener siempre restado al Comercio por medio del impuesto de la doble patente que es la garantía que pesará muchos años sobre los Bonos Colonos.

Arias.—Mantiene su tesis y contesta los cargos hechos por el Sr. Aragón.

Refiriéndose a la renta que gravita la industria cafetalera, manifiesta que muchas veces abogó por quitarla considerándola pesada e injusta, pero al ver el caos y la

bancarrota en que se encuentra la Hacienda Pública, sería una acción antipatriótica pretender la misma idea, cuando no se repone con otra renta.

La situación del Erario no permite lo que se pretende con el impuesto que pesa sobre el café, sin buscarle otro sustituto.

Trejos.—Se dirige a la mesa para que se divida su moción.

Declara que pueden buscarse otros medios que sí los hay.

Aragón.—Se trata de un empréstito y pueden unirse las garantías.

Manifiesta que el Comercio del país queda comprometido por mucho tiempo con ese impuesto, mientras que la agricultura queda libre.

Fueron desestimadas las dos partes de la moción del diputado señor Trejos.

Se aprueba el artículo IV.

Sancho.—Se pronuncia en contra de la moratoria de 5 años que fija la cláusula VII del contrato, porque lo cree exagerado en extremo y mociona para reformar el artículo en términos más suaves.

Manifiesta que una moratoria de cinco años perjudica el crédito público.

Mociona para que se reduzca el término de la moratoria a dos años, tiempo suficiente para propulsar a

los acreedores a la presentación de sus títulos.

Vollo.—Para votar la moción Sancho se necesita que el señor diputado proponente presente una lista detallada de los acreedores del Estado a quienes se debe compulsar.

Refiere que dentro de esos giros, o créditos o vales, del Estado, hay muchos injustos que fueron adquiridos misteriosamente, y hay otros en poder de los agiotistas y usureros.

Debiera darse una moratoria de 10 años, sin que se la ilide de atenuatoria. Observe el señor Sancho que todo nuestro crédito descansa sobre una moratoria dada por una ley de inconvertibilidad de nuestros billetes.

Le asombra que se desee reducir ese término que viene a favorecer a esos acreedores injustos del Estado.

Sancho.—Contesta las palabras del señor Vollo, a quien manifiesta que no va a repetir lo que ya expresa el proyecto.

Al referirse a las obligaciones que el Estado tiene pendientes, entre las cuales se encuentran las deudas de los Bancos contraídas durante la Administración González Flores, manifestó el señor Sancho, ser obligaciones legítimas, a cuya firma tiene que hacer honor el Estado.

Puede rebajarse el presupuesto, crear nuevos tributos, pero el pago de estas obligaciones debe cumplirse porque son muy justas, y le sorprende que el diputado Sr. Vollo—honrado a carta cabal—se exprese en forma diferente.

Se comete una injusticia obligando a los acreedores a tomar Bonos que que se van a depreciar en plaza.

Se refirió a giros de dulce que obran en poder de los tenedores y que no son ilegítimos.

Vollo.—No le satisfacen las palabras del Sr. Sancho, quien no quiso tocar el argumento fundamental de la Inconvertibilidad de billetes, a que hizo referencia el Sr. Vollo.

Vuelve a su tema y dice: que hay un negocio de usura inhumana, que es lo que en este caso condeña. Si se fuera a pagar al legítimo dueño, santo y bueno, pero se opone a que el Estado beneficie a los usureros, en cuyo poder se encuentran la mayor parte de esas deudas.

Manifiesta que el Sr. Soley Güell no explicó la génesis de esas deudas,

y eso es lo que el país necesita saber a todo trance.

Sancho.—Hace la defensa de la actual administración y de la anterior, que sucedió a Tinoco, y las juzga buenas.

Insta al General Vollo, si es que cree que esas obligaciones son ilegítimas, a que proponga la suspensión de este debate, y se nombre una comisión para que investigue todas esas deudas.

Si el General Vollo se atreve que lance la moción correspondiente. Yo le ofrezco mi voto.

La moción Sancho fue desestimada. La sesión se levantó a las 17 horas.

El Ministro de México

regresa a en el mes próximo

Después de cumplida su misión oficial en Nicaragua, el Excmo. Sr. Ministro de México don Eduardo Ruiz retornará a su residencia en esta capital de San José, en los primeros días del mes de marzo.

TEATROS

Empresa: URBINI FACIO

JUEVES 22 DE FEBRERO DE 1923

AMERICA

FIESTA DE LA RAZA! HONOR A ESPAÑA

ESTRENO

La Nueva España

Gran Corrida de Toros de Miura por CHICUELO y GRANERO

VARIEDADES

Estreno! Estreno! Estreno!

En el País de Oro

y el gracioso cómico CHARLES CH. PLIN en su creación:

El Vagabundo